



SUSCRIPCIONES

Santoña
Trimestre... 1 pts.
Semestre... 1.75

Fuera de Santoña
Trimestre... 1.25
Semestre... 2

Ultramar
Semestre... 4 pts.

PAGO ADELANTADO

Comunicados desde
0.35 a 4 pts. línea

Número suelto

10 céntimos

SEMANARIO DE INTERESES DE SANTOÑA Y SU COMARCA

LOS FESTEJOS DE SEPTIEMBRE

Ya se aproximan y nuestro Ayuntamiento comienza a preocuparse de la mejor manera y más económica de llevarlos a efecto.

de festejos viene a ser en un todo idéntico al del año pasado: regatas, fuegos artificiales, carreras de velocipedos, música por mañana, tarde y noche etc., etc., de lo que resulta que todo es música celestial y que las novedades en materia de diversiones que pudieran atraer forasteros huelgan en absoluto.

Nuestro Ayuntamiento debía pensar, con el auxilio de los comerciantes é industriales, dada la escasez de recursos, en introducir diversiones que pusieran en movimiento al ferrocarril de Santander-Bilbao con cientos de visitantes que llegarán al reclamo de las fiestas de Santoña.

No pretendemos imposibles, reconociendo el mal estado del erario municipal y la paralización de la industria y el comercio santioneses; pero con voluntad firme podría darse un paso más en el camino de la propaganda de las excelencias naturales de nuestra hermosa villa, sitio magnífico cual ninguno para el veraneante y olvidado en parte por la inercia de los pacíficos ediles que rigen los destinos de este pueblo.

Hace años, antes de construirse la plaza de toros en el campo de San Miguel y comprendiéndose la necesidad de celebrar la nacional fiesta ineludible en todos los jolgorios españoles puramente natos, se improvisó un circo taurino, sirviendo para cuyo efecto las murallas de un baluarte por un lado y por otro se cerró con madera, resultando una plaza algo original, pero que llenó cumplidamente los deseos de los aficionados forasteros que acudieron en gran número y con la satisfacción de los santioneses.

Como el principal objeto es que nos visiten, parécenos superiorísima la idea de construir una plaza de toros para las próximas fiestas y no dudamos que el pensamiento sería bien acogido por la mayoría de los vecinos que se dedican al comercio, quienes con un pequeño desembolso y la anuencia de la Corporación Municipal se llevaría a feliz término y con resultados satisfactorios.

Hay que hacer algo práctico Sr. Alcalde

y concejales para que se advierta que en España y en la costa cantábrica existe un Santoña que en belleza natural eclipsa seguramente a los demás puntos del litoral.



FERROCARRIL

MADRID-BURGOS-SANTOÑA

Apesar de lo que algunos colegas predicen desfavorablemente sobre la construcción de la vía Madrid-Santoña todos los indicios demuestran la más absoluta confianza en su pronta realización.

El Sr. Braconier trabaja con actividad, no dándose momento de reposo, aunque, como siempre ocurre con empresas de tal magnitud, en España, todas las tramitaciones son penosas y estan selladas por la tardanza.

No por eso hemos de ser pesimistas, como el triste caso en que se hallan algunos periódicos, antes afectos al concesionario y esperanzados antes como el que más de sus colegas.

Nosotros que no perdemos de vista el menor detalle en la marcha de los asuntos y que al mismo tiempo nos animan vivísimos deseos de prestar nuestro incondicional apoyo al concesionario, á fuer de imparciales nada más, nos congratulamos de lo que nos dicen nuestros colegas de la Ciudad del Cid.

Dice así *El Diario de Burgos*:
«Con motivo de haber llegado á esta población en el express de esta madrugada el Sr. D. Carlos Braconier, hemos tenido el gusto de celebrar con dicho señor una entrevista en la que nos ha confirmado todo cuanto decíamos en el número de anteayer, referente á la construcción del tan deseado ferrocarril.

El Sr. Braconier espera en esta la llegada del Sr. Beraud para trasladarse ambos á Lerma mañana á las cinco de la misma, para recorrer el trazado desde esta última población á nuestra capital y comprobar sobre el terreno el replanteo definitivo.

Dicho señor nos manifiesta que tiene aceptado el pliego de condiciones del trozo Burgos-Butrago cuyo decreto de concesión definitiva se publicará para el 15 de Agosto, estando dispuesto á depositar inmedia-

tamente las 350.000 pesetas á que asciende la cantidad que hay que entregar en Fomento para poder dar comienzo á la construcción de esta parte de la línea.

Antes de principiar las obras, se propone hacer las expropiaciones con los ayuntamientos y particulares cuyas fincas atraviesa el proyectado ferrocarril, y espera que para esto se la darán todo género de facilidades atendiendo al beneficio importante que han de recibir los pueblos por donde la línea atraviese.

En la sección de Madrid á Butrago (que está en construcción) los grandes propietarios, entre ellos el duque de Sexto y el marqués de Santillana, le han cedido gratuitamente todos los terrenos que cruzaba la línea, cuya conducta ha sido imitada por la mayor parte de los ayuntamientos y otros muchos particulares.

Mucho nos alegraríamos que aquí encontrásemos iguales facilidades por parte de todos los interesados, mucho más teniendo en cuenta que cuanto antes se arregle el asunto de expropiaciones, más pronto ha de comenzarse la construcción.»



PACOTILLERÍAS

A D. JOSÉ ESTRANA

Como saben nuestros lectores, en nuestro número anterior dimos noticia de la estancia en nuestra villa del ínclito bufón periodístico y autor laureado de la chismografía ó *pacotilla* del diario *El Cantábrico*.

Imposible sería á los aficionados á leer la prensa provincial, prescindir de su ingeniosa y chispeante gracia, *ainda mais*, teniendo tan acreditado en la Albericia, cuando las modistas entregadas, en inocente *juelga* le reclaman un *hombito*, ó con las aguerridas cigarreras cuando se les ocurre hacer reclamaciones á sus jefes (de los de las cigarreras, entendamos, D. Pepe). A usted chicos y grandes acuden y doblemente acudirían el día (lejano, por fortuna) que la tristeza embargara los corazones españoles.

Por sí ó por nó, en la incertidumbre que el tedio llegara á aniquilarnos, hémonos propuesto seguir sus derroteros Sr. Estrana, y no le extrañe á V. elijamos sus saladas *pacotillas* para hacer un chiste,

puesto que nos vienen como *pedrada en ojo de boticario*.

Nuestra franqueza consolará al lector aunque á V. fastidie; pero ¿qué quiere usted, D. Pepe! así es el mundo y justo es respetemos lo legado por nuestros padres.

Y V. es nuestro padre intelectual; de usted hemos aprendido la mayor parte de los que nos dedicamos á la labor periodística, porque V. nos legó su sabiduría desde las columnas de *El Cantábrico* en materia de *tomar el pelo*.

¡Qué negra ingratitud! ¡Ahora se lo tomamos á V. con la mayor frescura del mundo!

...¿Cinismo? Dispense V. por esta vez

Ya nos hemos enterado, por su estimado diario, de la escursión que en unión del simpático diestro D. Luis Manzantini, su hermano, el popular *Borghero* y otros hizo usted por esta parte del litoral hasta Bilbao.

¡Muy bien, muy bien! Tiene V. un humor D. Pepe, que cualquiera envidiaría.

Pero humor necesitó el lector para engullirse la *pacotilla*-reseña que nos *enjarotó* en *El Cantábrico* del viernes pasado.

Por nuestra parte, diremos que ese día reinó en Santoña gran efervescencia; impresionó tanto ese viaje, que sospechamos habrá aumentado notablemente el número de sus prosélitos, ¡digo! suscriptores, que es lo que V. necesita para que *La Voz* calle, aunque los prosélitos se queden en casa.

Y aquello de
«Vamos, que la corré, y estoy ya en casa de vueita, queridísimos lectores,»

hacia exclamar á los lectores:

¡Gran valor se necesita para leer *El Cantábrico*!

Y no por otra cosa, queridísimo Pepe, que por esa *lamosa pacotilla* informadora de almuerzos, comidas, cenas y otras *frugalidades* más ó menos gravosas.

Porque bien sabido es, que *El Cantábrico* sin *pacotilla* es un teatro á oscuras sin actores, apuntador ni público. Y la *pacotilla*, solo en manos de cigarreras y oficiales de sastra á quienes hacen mucha gracia estos dialoguitos:

«—Pero...

—No hay pero ni manzana.»

—¡Ji, ji, ji! ¡Qué pillín es V. D. Pepe!

De la *pacotilla* del número 454 de *El Cantábrico* entresacamos lo siguiente:

«... Amaneció lloviendo á cántaros y no cesó de llover en cuarenta y ocho horas.»

Y más abajo dice:

«—Billetes para So ares.

Llegamos á este punto cuando caía un chaparrón horroroso.»

¡Todo sea por Dios!

«Se me olvidaba decir que Mazzantini llevaba maleta porque se proponía quedar en Liérganes tomando las aguas.»

Lo de la maleta está muy bien; pero tomar aguas en Liérganes, después de tomarlas en Solares y otros puntos nos parecen muchas aguas; pero, en fin, sobre gustos no hay disputa: fueron á Liérganes y... siguen las aguas:

«... Como llovía tanto, hubo necesidad de dar la función en la escuela, donde con unas cortinas y unas colchas se improvisó el escenario.»

¡¡.....!!

«En vista de esto, acordamos salir enseñada para la Fuente del Francés en un landó y una cesta, con ánimo de regresar á Santander por la noche.

Y, sin embargo, seguía lloviendo á mares.»

¿Y sin embargo llovía? ¡¡¡ Guasón!!!

¡¡ Agua vá!!!

«Llegamos á Santoña en el landó, que ya no rodaba, sino que flotaba por la carretera de tanto llover y nos condujo el auriga á una fonda, de donde salimos muy disgustados, dicho sea sin ofender á nadie.»

Y continúa el autor de las *pacotillas* refiriéndose á la próxima villa de Laredo:

«Conque, tomamos café (caramba, que se me ha olvidado el nombre) en una casa nueva que hay frente á la playa, donde, por cierto, no nos quisieron cobrar el gasto y estuvimos amabilísimos con nosotros los dueños del establecimiento y emprendimos la marcha por la carretera.»

¿No quisieron cobrar el gasto?

Eso es, exagerada amabilidad, D. Pepe. Sin duda, no le ocurrió lo propio en Santoña y *relay* lo del disgusto.

¡Vamos! ahora parece que el tiempo usó de clemencia con V., y se explica:

«Día espléndido, hermosos panoramas...»

¿Dos pesetas á que ese día no escribió V. *pacotillas*?

»Dormimos en Castro y, ayer por la mañana, que volvió á amanecer lloviendo...»

Pacotillas en danza.... ¡Por Dios, D. Pepe, tenga V. compasión de los mortales.

¡Atención!

«Tengo que omitir muchos detalles, toda la parte cómica de la expedición por falta de tiempo y de espacio.»

El tiempo sobre todo, D. Pepe! el tiempo lluvioso que ha metido V. en la cabeza á sus pacientísimos lectores, que pasaran mejor el tiempo espulgando á un mico.

Prescindiendo de un sinnúmero de *gazapos pacotilleros*, le aconsejamos suprima esa sección recreativa, porque según noticias, solo sirve para conciliar el sueño.

Y hasta otra, D. Pepe.

¡Ah! Con estas *jueguecitas* habrá usted colgado el hábito?

Pechit.

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

destinos de la Nación: nada que exacerbe el ánimo, aun del más apocado, que la esquilinación continua, el atropello de sus derechos como ciudadano y como hombre, porque la paciencia se agota y si bien el amor patrio maeva é impulsa al ciudadano á llevar á cabo el último sacrificio, pierda la esperanza su color de esmeralda y se torna negra, muy negra, con la negrura de la miseria.

Parece que el Sr. Ministro de Hacienda, al presentar el desgraciado proyecto del estancamiento de la sal, se olvida de que España tiene costas dilatadísimas cuyos habitantes dependen única y exclusivamente de la pesca.

El arriendo ó monopolio de la sal traería como consecuencia el cierre total de las fábricas de salazón y demás análogas, de las cuales viven millares de familias pescadoras.

Los capitales empleados en la actualidad en la industria de conservas de pescado se destinarían á otro negocio que produjera más, ocasionándose el pavoroso espectáculo del hambre y la miseria casi general de los pueblos de la costa, cuyo único medio de vida es la industria pesquera.

Los rendimientos que por una parte el Gobierno alcanzara tan desastrosamente, no bastarían para conjurar los efectos de la ruina del elemento más importante de riqueza cual el arrancado del mar por el impávido pescador.

Este, acostumbrado á afrontar grandes peligros provocaría los conflictos de orden que siempre trae consigo la indignancia.

La patria necesita, en verdad, de grandes sacrificios de sus beneméritos, para sostener dignamente la feracísima colonia regada tantas veces con sangre de españoles, cuya tenacidad y empuje nunca rechazarán ni el mortífero clima ni las traidoras emboscadas de la manigua.

Por tanto á los pueblos y particularmente á sus representantes corresponde iniciar, para el triunfo completo en la desastrosa campaña de Cuba, sacrificios pecuniarios que nunca molestarían al florecimiento de una industria determinada.

Sirvanos de ejemplo nuestros compatriotas de Méjico, Buenos Aires y otras repúblicas hispano-americanas que contribuyen con entusiasmo patriótico para regalar una poderosa escuadra á su querida España y ponerla á cubierto de infames insultos de las naciones, cuya ley es la fuerza.

Santoña, molécula impreceptible de la Nación debía imitar la conducta de sus hermanos de allende los mares, correspondiendo al Sr. Alcalde y Concejales hacer un llamamiento al pueblo que tan dignamente representan.

Poco será el fruto, pero de un valor inapreciable de sentimiento patrio.

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

el fango de la maldad y dolo que todo esto supone, se ven latir las ramificaciones de una vasta complicidad que repugna é indigna que causa asombrosas y nauseas. hora, e... asiones, ve... rán mucha... asarán asom... la supe... no... saldrán lo... los de industria... la holganza y, con la púdica... honradez, han cubierto los haraposos andrajos de la gangrena moral que les aniquila y acaba.

A la becerrada de los zapateros, seguirá la que han organizado los funcionarios civiles. Pródiga en atractivos, como aquella, no dejará de ofrecer alicientes sobrados para que los espectadores pasen una tarde divertida. Se va poniendo de moda este espectáculo. El arte de Montes tiene muchos cultivadores, por lo visto; y émulos de las ovaciones que lograron los diestros profesionales en la lidia de reses bravas, aparecen muchos adalides taurófilos ansiosos de palmas y ébrios de entusiasmo.

Por algo estamos en el siglo de las luces. Y de que hasta en la cuestión de cuernos progresamos, pruebámo la forma y condiciones en que se celebran ahora las becerradas. Ya no salen á la plaza los imitadores de toreros, vestidos de chulos como acostumbraban antaño. El traje de vistosos colores y adornado de relucientes lentejuelas que usan los lidiadores de verdad, ha sustituido las rutinarias prendas de que hacia gala la afición antigua.

Las posturas, los desplantes los andares de la gente de coleta se copia admirablemente. Y hasta en la ejecución de las suertes ponen singular cuidado los principiantes de ogáño. La animación del público que asiste á estas corridas de toreros, tan grande como una corrida de toros formal. Díganlo sinó los que el pasado lunes aguantaron valerosamente copiosa lluvia, que si no constaba en el programa no por eso dejó de realizarse la tarde, con harto disgusto de los del *tirapí y cordobán*.

Los escándalos de la recluta voluntaria han motivado una campaña enérgica y loable por parte de la prensa; y digan lo que se quiera, va dando sus frutos buenos.

Era verdaderamente horrible, que los mercaderes de blancos explotaran impunemente la inocencia y poco juicio de unos y la miseria y desesperación de otros, sin que una voz enérgica y honrada protestara de sus reprobables hechos. Ancianos sexagenarios y jóvenes adolescentes de dieciséis y diecisiete años sentaban plaza de voluntarios y marchaban á la Gran Antilla sin obstáculos de ningún género. De hoy en adelante será más difícil que lo consigan. Por espíritu de caridad, si quiera, debe evitarse que tales cosas sucedan.

Cerrados los dos Circos, y con variable fortuna Maravillas y el Principe Alfonso, poco puede decirse de teatros.

Esta noche se despide Vico del público de Madrid con Juan José y La Pasionaria y de que la despedida será lierna y cariñosa, lo evidencian las ovaciones que justamente ha tributado el público á nuestro primer autor dramático todas las noches. En todas cuantas obras ha puesto en escena, ha logrado los mismos ó parecidos éxitos.

La despedida del ilustre artista es solo temporal. Así sea, y volveremos á verle pronto entre nosotros, para bien de las letras y del arte.

La temperatura por aquí magnífica. Hemos tenido días de verdadero invierno. Si la racha continúa vamos á causar envidia á los que se fueron de ésta por no poder resistir el calor.

Sin otra cosa por hoy se despide hasta la próxima

ISIDORO ALBARRÁN.

~~~~~

~~~~~

~~~~~

«Los Asistentes» y «La Indiana» son las obras que se pusieron en escena, el teatro que resulta con las tres bastantes...

«Los Asistentes» y «La Indiana» mucho más que la «Música»... no obstante no desmerecer en desempeño de esta última.

Merecen un aplauso todos los que tomaron parte en la representación de la obra particularmente la tiple y el tenor.

Y á propósito, Sr. Arana: ¿no podía V. ser un poquito más natural en escena?

Nos gustó V. mucho como tenor, porque cantó bastante bien *pero*, ¿no sea V. tan afectado!... ya sabe V. que la afectación resulta irresistible, hasta en familia; conquese en el teatro... ¡figurese V. Arana...!

«Los Asistentes» gustaron distinguiéndose, las Sras Quintana, Deloso, Trigueros y los Sres. Arana, Crespo Gonzalez y Mendez. La interpretación de «La Indiana» fué verdaderamente magistral.

La Sra. Martinez, admirable en su difícilísimo papel de Beti.

La Sra. Deloso y los Srs. Muñoz y Crespo muy bien.

Orozco superior como siempre.

Sr. Orozco: ¿le parece á V. oportuno arreglar eso de la tramoya? porque francamente esas cosucas excitan la hilaridad en sentido muy desfavorable para los que ocupan el palco escénico; y luego que el público se queda á media miel, por ejemplo, el final de La Indiana fué de un efecto sorprendente, merced á la ingeniosa y repetida idea de *rapi-dar el bajo telonamente*.

El anuncio de la representación de «El Rey que rabió» llevó bastante público al Coliseo del Casino, la noche del Domingo último.

No disgustó del todo el desempeño de la popularísima zarzuela, si bien se notó, como siempre, la disparidad enorme que existe en los artistas.

Solo así se explica, no se repitiera ni un solo número de la preciosa partitura de la obra.

Descollaron en primer término las Sras. Quintana y Martinez (ó viceversa) que rivalizaron en lucir su habilidad y talento artísticos.

Orozco, *consecuentísimo*, consigo mismo. Arana, como siempre. Muñoz demasiado bien.

Los «doctores» *desahogadísimos*.

Y los coros salvo el de segadores que resultó un poquito desigual, regularcitos.

¡Ah! el perro oportunísimo.

S.

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~

~~~~~



## NOTAS CONCEJILES

Con asistencia de los Srs. Steva, Valle, Martínez, Gómez, Barredo y Lopez, y bajo la presidencia de D. German Bravo, se celebró la sesión ordinaria del pasado jueves.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se dejó para la sesión próxima la renovación de la Junta de asociados, cuyos nombramientos tienen que ultimarse para últimos del presente mes.

Publicado en el «Boletín Oficial», se leyó un Real Decreto sobre el alistamiento de mozos para el servicio de las armas, verificándose el día 12 de Septiembre próximo y al día siguiente el sorteo. El comisionado para dicho asunto en Santander es D. Luis de Pascual.

Se han recibido los ornamentos sagrados para la capilla del Dueso.

Se acuerda obsequiar á las dos compañías expedicionarias del Regl. de Andalucía que en breve embarcarán para la Isla de Cuba, con una peseta á cada soldado, dos á los sarjentos y habanos á los Srs. Oficiales.

Muy bien!

Dióse lectura á una solicitud de D. Luis de Pascual, pidiendo la cesión del terreno denominado Camporraso para construir una plaza de toros, aconsejando á la corporación municipal proceda al derribo de murallas por convenir al heroseamiento de la villa. Pasa á la comisión de Policía.

Se promueve ligera discusión sobre la representación del municipio en las comisiones de festejos en la que los Srs. Lopez, Barredo, y Gómez, disienten de la opinión del Sr. Steva sobre la cantidad designada por la comisión organizadora.

El Sr. Lopez propone al Ayuntamiento se perpetúe la memoria del Sr. Duque de Santofña, primer Marqués de Manzanedo erigiéndole una estatua.

El concejo aprobó la proposición del Sr. Lopez por unanimidad.

El Sr. Barredo habla de los abusos que en el mercado incurren las revendedoras, con pesas antiguas ó del nuevo sistema falsificadas.

El Sr. Alcalde dijo se tomara nota de tal abuso que corregiría inmediatamente; que si antes lo hubiera sabido (dijo muy formal) hubiera tomado providencia.

Y a propósito, Sr. Alcalde; no lee Vd. EL AVISADOR que publica en la Alameda y verá como se las entienden aldeanas y revendedoras conspirando contra el bolsillo de los vecinos de Santofña.

Se acordó rebajar el derecho sobre el vino para la tropa del Regimiento á una peseta la cántara.

Y se levantó la sesión.

## Noticias

Ha llegado á esta población muy mejorado de su salud, procedente de la Academia

de Artillería de Segovia, D. José Albo, hijo de nuestro respetable amigo D. Carlos Albo.

Celebramos de todas veras la mejoría del joven cadete, y damos el más cumplido parabién á su distinguida familia.

Han sido nombrados ayudante de segunda clase, con destino al penal de esta villa, D. Angel Lacal, Jefe de la cárcel de Jerez de la Frontera y, para cubrir la vacante que deja el Sr. Lacal, á D. Luis Martínez Conde, ayudante del penal de esta villa.

Copiamos de la «Revista de Prisiones»

En el Centro directivo de Penales, se ha recibido una expresiva comunicación, en la cual, entre otras cosas, se dice: «Como consecuencia de las hábiles gestiones realizadas cerca del Ayuntamiento de esta villa, por el dignísimo Jefe de la Sección penitenciaria de ese Centro directivo, Sr. D. Eduardo García Díaz, durante su breve estancia en esta localidad, la Corporación municipal se ha servido autorizar á la Penitenciaría para que tome de una manera gratuita el agua indispensable para el consumo de los penados, de una de las fuentes más próximas al Establecimiento.»

Debe advertirse que antes costaba este servicio al Estado 1.500 pesetas, y que, no obstante este gasto, habia grandes dificultades para llenar tan perentoria atención, por la escasez de agua potable que se siente en Santofña.

Plácemes merece el Sr. García Díaz por sus acertadas gestiones, que han resuelto un asunto que varias veces se ha intentado resolver antes de ahora, sin resultado, y las merece también el Ayuntamiento de Santofña, por su generosidad con la administración y el Establecimiento.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo y suscriptor á este semanario D. Juan José Alonso sobrestante de Obras Públicas, que dias pasados estuvo en Santofña.

Se traspan un café y una tienda de comestibles con todo el menaje y existencias. En la imprenta de este periódico informarán.

En la librería de Fermín Hernandez se ha recibido para la venta la guía consultora de Santander y su provincia, compuesta

por el erudito y dignísimo director de «La Voz Montañesa» nuestro particular amigo D. Antonio M. Coll y Puig.

Precio del ejemplar, pesetas: 1'50

Nuestro particular amigo D. Andrés Fernández ha sido destinado al distrito de Cuba con el empleo de Ayudante 3º de la brigada sanitaria.

Ha llegado á esta plaza donde permanecerá algunos dias, nuestro estimado D. José Camargo, Ayudante 2º de la Brigada Sanitaria, después de haber prestado sus servicios en el distrito de Cuba, de donde regresa por enfermo.

En el sorteo de oficiales para Cuba celebrado en esta plaza el último lunes quedaron con destino para el teatro de la guerra los Srs. capitanes D. Esteban Benedicto y D. Agustín Gonzalez y, el 2º teniente D. Dimas Fernandez

Victima de un atentado ha fallecido en la ciudad de Vitoria nuestro querido amigo D. Gumersindo del Rio,

Acompañamos en el sentimiento á su desconsolada familia.

Segun nos comunican de Laredo la función celebrada por la compañía que dirige nuestro particular amigo D. Baldomero Martín, resulto brillantísima, tanto por lo escogido de la concurrencia, como por el desempeño de las obras que se pusieron en escena.

El eminente compositor D. Tomás Bretón, que asistió á la representación de su obra la «Verbena de la Paloma» felicitó calurosamente á los artistas.

### Buñolería Madrileña

Los excelentes chorizos extremeños que expendo á 9 reales docena y 20 céntimos uno son causa de admiración en toda Europa.

Ya no es el vino de Valde-Peñas el que cautiva sino el tintillo que acabo de recibir de San Martín de Valdeiglesias.

Quesos Manchegos de la propia Mancha manchados en aceite; copa de blanco ó carriñena con una rajita de salchichón diez céntimos.

### SERVICIO DE

coches en combinación con el ferrocarril de Santander á Bilbao.

Saldrá de Santofña un coche á las seis de la mañana en combinación con los trenes de las seis y media procedentes de Marrón y siete cuarenta y cinco de Santander.

Saldrá otro á las diez de la mañana en combinación con los trenes que salen á las ocho de la mañana de Bilbao y once y cincuenta y tres de Santander.

A las una y cuarto de la tarde saldrá otro coche en combinación con el tren que sale á las dos de Marrón y cinco y quince de Santander.

A las cuatro y treinta, en combinación con el tren de las seis y treinta, completará el servicio diario de esta empresa de suyo beneficiosa por atender ante todo á las necesidades del público prestando fáciles y cómodos medios de comunicación.

La administración de estos coches está á cargo de D. Francisco Rocillo donde se admiten encargos y falones para la estación de Gama. Todo viajero que desee tomar cualquier otro tren diferente á los anunciados se le facilitará coche sin alterar el precio.

Precio del asiento á Gama, 75 céntimos.

### PORTFOLIOS

En la Librería de Fermín Hernandez, se venden los Portfolios cuadernos 1.º 2.º 3.º 4.º 5.º 6.º 7.º 8.º 9.º 10, 11, 12 y 13.

En la misma librería se ha recibido un gran surtido de papel en bonitos y elegantes estuches, papel estampado con perfume, á precios baratísimos. Se timbran gratis.

Se admiten suscripciones á lo Moda Elegante, Moda y Arte, Ilustración Española y Artística, Periódicos diarios de Madrid Santander y Bilbao.

### VAPORES-ZARCETAS

Servicio de los vapores «Zarcetas» desde el día 10 de Julio de 1896 en combinación con el ferrocarril de Santander y Bilbao en su paso por Treto:

De Santofña á Laredo—5—11 45, mañana y 4 tarde.

De Laredo á Santofña—5:30—12:15 mañana y 4:30 tarde.

De Santofña á Treto—6—8—9:55, mañana y 1:15—5:30—7:30, tarde.

De Treto á Santofña—7:20—9:15—11, mañana y 2:30—6:45—8:25, tarde.

Los viajeros para Santander pueden tomar el vapor que sale de Santofña á las 6 ó á las 9:55 de la mañana y el de la 1:15 y 7:30 por la tarde, y para Bilbao el de las 8 de la mañana y 5:30 por la tarde.

Para regreso, los viajeros pueden tomar en Santander los trenes que salen á las 7:45 y 11:53 por la mañana y 5:15 y 6:30 por la tarde, y los de Bilbao han de tomar en Zorroza el de las 8,20 de la mañana y 5:50 por la tarde.

Imp. de EL AVISADOR.—Santofña.

—84—

hijo, Enriqueta, mis supuestos crímenes, formaron guardia ante el portalón de la quinta, como diciendo:

—¡¡¡Atras!!!

Huí de aquel sitio y á solas, llorando, Margarita, buscaba un medio de salvaros aunque pereciese en la demanda.

Pensé, separarme de vos..... ¡más de aquel modo sería perderos; sería abandonaros en manos de algún otro miserable que no mirara en V. mas que lo que mira el matachín sanguinario en el cordero que vá á sacrificar..... y entonces, perdido todo para siempre.

Decidí esperar.

Necesitaba una alianza: estudié vuestro carácter y vi en V. la única persona que podría comprenderme y con energías bastantes para ayudarme.

Sufrí ocultando el principio de esta segunda historia.

Secundaba los planes del marqués, como los secundo hoy sin comprender un ápice de cuanto ocurre: pero buscando siempre un medio de esquivar los golpes que puedan amargar nuestra honra.... nuestra existencia.

Comprende V. ahora todo Margarita? ¿Sigue V. creyéndome un infame.

—No, Luis, no: sois tan desgraciado como yo..... quizá más: la suerte muestra impiedad con nosotros pero algo superior nos ha unido para que nos defendamos y..... ¡eso sí! Luis, nos defenderemos: destruir los planes de ese hombre, envolverle en sus mismas intrigas, arrancarle esos documentos apócrifos que os comprometen, esa ha de ser vuestra campaña: ese hombre á quien no conozco y de quien no espero nada bueno, debe ser una fiera dispuesto á todo.

—Sí, Margarita; á todo: es el tigre del desierto que donde clava la vista su garra apresada.

—A ese tigre sabremos humillarle ó perecer en la demanda.

—Os juro luchar hasta morir ó vencer.

—Pero como en el desierto astuto y prudente.

—En ello vá nuestra honra:

—Y el porvenir de vuestro hijo—contestó Margarita sentenciosamente.

El Sol bastante alto, penetraba alegremente por la ventana de la habitación.

Luis se levantó.

—85—

—Y si el marqués tomara alguna determinación disponiendo de mí?

—No temáis Margarita: Julio no se compromete así como así: cuanto él disponga acerca de V. he de ser yo quien lo ejecute.

—¿Estais seguro?

—Segurísimo.

—Entonces hasta la vista, Luis.

Media hora después el vizconde partía sobre un hermoso caballo andaluz á galope, en dirección de la quinta del Gaucho.

—Margarita—le dijo tendiéndola la mano—si vierais cuanto siento separarme de vuestro lado! El consuelo que me prodiga vuestra presencia, hace revivir en mi corazón la calma y olvidarme de mis desventuras..... mas las circunstancias requieren me aleje de V. por algunos dias: ya debia estar en el pueblo de A.....

—¿Otra intriga?

—Sí; otra.

—¡¡Por Dios Luis, no haga V. daño á nadie, vele V. por los inocentes!!

—Dioscuidad.

—¿Y cuando volveréis?

—¡Oh! eso es muy difícil asegurarlo: ya sabéis quien es mi señor: sin embargo os prometo venir dentro de tres dias, á esta misma hora.





# FONDA LA MARIA

Plaza de la Constitución. — Santoña.

Se admite un socio para la mina de hierro titulada JUANITA A UN KILÓMETRO del ferrocarril de Bilbao á Santander y cerca de Jesús del Monte. Informará D. JOSÉ CASUSO vecino de Anero.

VINOS FINOS EMBOTELLADOS Y DE MESA DE TODAS CLASES COMO RANCIO, ETC.

Almacenes de Vinos DE Benito Diez Palacio de Pombo. — SANTANDER Bodegas en Allo y Lodosa (Navarra).

GRAN FABRICA DE CONSERVAS DE

## Antonio Cacho

LAREDO

Bolas Maravillosas

para jabonar, fregar ó limpiar toda clase de objetos domésticos de gran utilidad para las familias Expendedor, Fermin Hernandez. — Santoña. CINCO CENTIMOS CADA UNA



LA ESPERANZA

AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES

Gonzalez Maedo, 7 — frente á la dársena.

Tarifa, que ha de regir desde esta fecha para traslación de los cadáveres de esta villa al cementerio municipal de la misma.

| ADULTOS                                        |   | Pts.  |
|------------------------------------------------|---|-------|
| 1.ª preferente, con 4 acompañantes y 2 troncos | 4 | 25'00 |
| 1.ª preferente, » 4 » » 1 » »                  | 4 | 20'00 |
| 2.ª preferente, » 4 » » 2 » »                  | 4 | 22'50 |
| 2.ª preferente, » 4 » » 1 » »                  | 4 | 15'00 |
| 3.ª preferente, » 2 » » 1 » »                  | 2 | 10'00 |
| 4.ª preferente, sin personal                   | 1 | 7'00  |
| PARVULOS                                       |   |       |
| 1.ª con 2 acompañantes, y 1 tronco             | 2 | 15'00 |
| 2.ª » 2 » » 1 » »                              | 2 | 12'00 |
| 3.ª sin personal                               | 1 | 7'00  |
| 4.ª » » » » »                                  | 1 | 6'00  |

NOTAS.—1.ª Se aumentarán los troncos para los coches petición de las familias interesadas con una pequeña diferencia en el precio.

2.ª Si los interesados dispusieran del personal para el servicio del coche, pueden dar aviso previo á esta agencia para que no mande los acompañantes que se señalan en las tarifas deduciendo de los precios dados, una peseta por cada acompañante.

## NOVENAS

Se hallan de venta en la librería de Fermin Hernandez las siguientes:  
De las Animas.—Dios niño.—Espiritu-Santo.—Festividades de la Virgen.—Nuestra Señora del Amor Hermoso.—Nuestra Señora del Amparo.—Nuestra Señora de la Asunción.—Nuestra Señora de los Dolores.—Nuestra Señora de la Merced.—Nuestra Señora de las Nieves.—Nuestra Señora de los Remedios.—Nuestra Señora de la Salud.—Nuestra Señora de la Soledad.—Purísima Concepción.—Purísima Concepción, por sus Hijas.—San Antonio Abad.—San Antonio de Padua.—San Bartolomé.—San Benito Abad.—San Blas.—San Francisco de Sales.—San Francisco Javier.—San Isidro Labrador.—San Joaquin y Santa Ana.—San José.—San Juan Bautista.—San Juan de la Cruz.—San Miguel.—San Pedro Alcántara.—San Rafael Arcángel.—San Ramon Nonato.—San Vicente de Paul.—Santo Cristo de Burgos.—Santo Domingo de Guzman.—Santa Agueda.—Santa Bárbara.—Santa Clara.—Santa Filomena.—Santa Lucia.—Santa Maria Magdalena.

### SE VENDE

una magnífica mesa de billar. En la imprenta de este periódico darán razón.

Los Chocolates verdaderos superiores de los RR. PP. Religiosos Cistercienses de San Isidro, único representante y deposito calle de Alfonso XII, tienda de ultramarinos de Don José Serrano, ruega á todas las personas se dignen probar el chocolate de la Trapa.

Sus precios: 5. 6. 7. 8. 10 y 12 reales libra de 460 gramos.—Santoña.

## Bolsas

para ULTRAMARINOS y CONFITERIAS, hay un gran surtido en la imprenta de Fermin Hernandez pudiéndose remitir los pedidos, por grandes que sean con prontitud y notable baratura.

### AVISO

Debemos prevenir á nuestros clientes que, por industriales poco escrupulosos, se han puesto á la venta CHOCOLATES cuyas libras llevan estampada la inscripción *Hijo de Francisco Ribero*, procurando de este modo su consumo, amparándose en el alto crédito que hemos adquirido en la elaboración de este producto.

Denunciado este hecho á los tribunales, confiamos fundadamente evitar en lo sucesivo la repetición de este abuso y mientras esto sucede, juzgamos conveniente dar la voz de alerta para prevenir á nuestros habituales consumidores, quienes deberán exigir la verdadera marca, que es:

### HUJOS DE FRANCISCO RIVERO

Hernán-Cortés, 8.—Santander

Único depósito en Santoña.—Establecimiento de ultramarinos de Emilio Añija.

### FÁBRICA DE ALPARGATAS

## Rafael Gonzalez

Frente al Colegio — SANTOÑA

Se vende una prensa tipográfica, interior de la rama 54 por 80.

En la imprenta de este periódico darán razón.

FONDA

## LA CLARA

Laredo.

## IMPRENTA,

Librería y Encuadernación de Fermin Hernandez SANTOÑA

## EL AVISADOR

Semanario de intereses de Santoña

y su comarca.

### ANUNCIOS

En primera plana. . . . . 0'25 pts.  
En tercera idem. . . . . 0'15 »  
En cuarta idem . . . . . 0'10 »

El precio indicado es de cada línea, aunque no se inserten.

### Hipótesis

se necesitan en la imprenta de este periódico.

### CAPITULO VIII

#### Los dos hermanos.

El mismo día y á la misma hora que el vizconde de Ayllon partía á encontrar al Gaucho, un lujoso carruaje de camino, tirado por cuatro briosas mulas, paraba ante el magnífico palacio del Marqués de Bella-Isa.

Un corpulento lacayo bajó rápidamente del pescante á tomar órdenes de los viajeros

—Entregad esta tarjeta al portero y decidle, que sin dilación la presente al Sr. Marqués.—dijo una voz de mujer, desde el interior del vehiculo.

El sirviente cumplió el orden de su señora y cinco minutos despés el ayuda de cámara del marqués, decia respetuosamente á la viajera:

—Señora, el señor marqués me encarga os conduzca á su despacho.

El lacayo abrió la portezuela.

Una dama muy pálida pero muy hermosa descendió del carruaje, seguida de una venerable anciana.

—Guiad—dijo.

En el mismo aposento donde vimos por primera vez á Luis con su cuñado, estaba el marqués más lívido que pálido, nervioso, midiendo á grandes pasos la estancia.

Su ceño fruncido, demostraba bien claramente, lo mucho que le contrariaba la visita; en su diestra estrujaba la cartulina que poco há le entregara el criado, mientras que con la izquierda se peinaba nerviosamente los cabellos.

El ruido de pasos hizo detenerse al marqués.

Dirigió su vista á la puerta, clavándola con la fuerza de un hipnotizador.

La boda se efectuó con suntuosidad exajerada. Aquella misma noche salimos Enriqueta y yo para París. El estado de mi señora nos obligó regresar á nuestro castillo de Lozam al mes de nuestra permanencia en la capital de Francia. Tenía empeño Enriqueta por dar á luz precisamente en el mismo sitio donde nos conocimos. Allí nos esperaba mi cuñado. El recibimiento que nos dispensó fué cordialísimo. —Es preciso querido cuñado—me decia—celebrems el próximo natalicio del heredero de los Ayllones, de un modo digno de tan illustres próceres. Y cosa extraña: dias antes que Enriqueta fuese madre, tuvo precisión de ausentarse mi cuñado. Julio me replicó, le acompañara. ¡Oh! ¡aquella súplica era una orden tirana á la que no tuve más remedio que obedecer! ¡Una intriga horrorosa, me separaba de mi señora... de mi hijo! Os confieso Margarita que yo no sentía amor por mi esposa, á pesar de sus reiteradas manifestaciones de fidelidad y amor... pero á mi hijo... no había nacido y ya le amaba con toda mi alma... Sacrifiqué aquel sentimiento y partí con el marqués. Entonces fué cuando volví á veros. Ya no erais una niña. Os encontré hermosa como una virgen, espléndida de belleza y de virtud. Yo ignoraba entonces, fuera V. el móvil que nos llevaba al pueblito donde tenía la quinta vuestro anciano tío. Ajeno á aquel enredo, olvidado de todo hasta de mi honra comprometida, me enamoré de vos como un loco. Sin embargo, reprimí mi amor porque... ya os lo dije en un principio, acallándolos os evitaba mil disgustos. Más llegó un día en que debí poner en acción las salánicas maquinaciones de mi cuñado. V. era la víctima; y por fatal coincidencia del destino yo, vuestro adorador, el brazo designado á descargar el terrible golpe. Pensé avisar á vuestro tío, descubrir mi amor y huir en vuestra compañía y, cuando me decidí, el fantasma terrible del Marqués, mi